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Sesión necrológica 

En memoria del Ilmo. Sr. Dr.D. José Luis Moreno Frigols 

Celebrada el 30 de marzo de 2022 

 
Agustín Llopis González* 

Académico de Número de la R. Acad. Med. Comunitat Valenciana 
 
 
 
EXCMA. SRA. PRESIDENTA DE LA RAMCV Dª CARMEN LEAL CERCOS. 
EXCMOS. E ILMOS. SRAS. Y SRS. 
ILMOS. SRAS. Y SRS ACADÉMICOS. 
QUERIDA FAMILIA DEL DR. D. JOSÉ LUIS MORENO FRÍGOLS. 

 
 
Deseo expresar mi agradecimiento a La excelentísima presidenta de 

la RAMCV y a su Junta de Gobierno por haberme concedido el honor de 
ser el portavoz de dicha Academia en la Laudatio en recuerdo del y Ilmo. 
Dr. don José Luis Moreno Frigols, fallecido el pasado 7 de diciembre. 

Conocí, por primera vez, al doctor don José Luis Moreno Frígols 
cuando cursé la asignatura de fisicoquímica en la Facultad de Farmacia 
de la Universidad de Granada. Él era el profesor que impartía las clases 
prácticas de dicha materia, llamándome la atención los aparatos y 
artilugios utilizados para la realización de dichas prácticas, algunos de los 
cuales originales y montados de forma artesanal por él mismo. 

Todos funcionaban a la perfección, montar aquello seguro que le 
supuso algún que otro mes de trabajo. Sus explicaciones eran claras y 
muy pedagógicas, y su actitud con el alumnado era la de un profesor 
exigente, pero benevolente y atento, ganándose el aprecio y el cariño de 
todo el alumnado. 

Se había licenciado en esta facultad en 1966 con la calificación de 
“Sobresaliente” y “Premio Extraordinario de Licenciatura” en la 
Universidad de Granada.  

En dicha Universidad estudiaban, esta y otras licenciaturas que no 
ofrecía la Universidad de Valencia, un destacado número de valenciano, 
debido a que por saturación de las Universidades más cercana de Madrid 
y Barcelona era donde preferentemente se admitían sus traslados de 
expediente desde la Universidad de Valencia. 
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En esta misma época estaba realizando la Tesis Doctoral bajo la 
dirección del Profesor Agregado Numerario don Jesús Thomás Gómez, en 
aquel momento responsable de la Cátedra de Fisicoquímica Aplicada y 
Técnicas Instrumentales, ya que el catedrático titular de la misma el 
Profesor Clavera se encontraba en Madrid como Subdirector General de 
Farmacia. Don Jesús posteriormente ocupó dicha cátedra, fue Decano de 
la Facultad de Farmacia y Académico de Número de la Real Academia de 
Medicina de Granada. 

El aprecio que a José Luis teníamos los alumnos era tal que hizo que 
a la lectura de su Tesis Doctoral en 1970 asistiéramos un número 
destacado, lo cual no suele ser habitual, prácticamente el Salón de Actos 
de la facultad estaba lleno. La tesis se titulaba “Separación de Derivados 
a Adenínicos por Cromatografía de Cambio Iónico y otros métodos, 
aplicada al estudio de su degradación hidrolítica”. Realizó una brillante 
exposición y recibió merecidas alabanzas, entre las que destacaron las del 
profesor don Gregorio Varela Mosquera, entonces catedrático de Fisiología 
de la facultad y destacado investigador en el campo de la nutrición, fue el 
fundador del Instituto Nacional de Nutrición.  

La tesis fue calificada con la nota de “Sobresaliente Cum Laude” 

Posteriormente volví a coincidir con José Luis en la celebración en 
honor de la Virgen de los Desamparados que anualmente realizaban los 
valencianos en Granada, con una comida de hermandad anticipada de una 
Misa presidida por la imagen de la Virgen, adquirida por la asociación 
gracias al empeño del profesor don Vicente Callao Fabregat catedrático de 
Microbiología de dicha facultad, que fue a su vez Jefe Provincial de 
Sanidad de Granada y Presidente de la Real Academia de Medicina de 
Granada. 

En Granada conoció a Ángela Gálvez Álvarez, nieta hija y hermana 
de farmacéuticos de prestigio en esta capital, eran los propietarios de la 
Farmacia Gálvez famosa por su profesionalidad, en especial en la 
confección de fórmulas magistrales, aportando algunos remedios propios.  

Ya le conocí casado con ella, a la que admirábamos por su porte y 
belleza, cómo no José Luis se merecía lo mejor. La boda se había celebrado 
en 1967 en la Iglesia del Patriarca de Valencia. Fruto de este matrimonio 
fueron 5 hijos, 3 de los cuales, Ángela, José Luis y Laura han seguido la 
tradición familiar farmacéutica. 

Continuó en Granada en la cátedra de fisicoquímica pasando a ser 
Profesor Adjunto Interino y posteriormente Profesor Adjunto Numerario. 
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En la Universidad de Granada no solo fue apreciado por los alumnos, 
sino también por sus compañeros profesores, en una de las conversaciones 
que tuve con el profesor Don Federico Mayor Zaragoza cuando era Rector 
de dicha Universidad, me hizo un comentario sobre algunos alumnos 
valencianos de la Facultad de Farmacia que habían destacado y entre 
ellos mencionó a José Luis Moreno Frígols, él hacía tiempo que ya se 
había desplazado a Valencia, a pesar de ello me pareció obvio, 
posteriormente supe que José Luis hasta ese momento no había tenido 
una relación especial con dicho profesor, a pesar de la cual el le guardaba 
en su memoria . 

En 1970 Ángela y José Luis decidieron establecerse en Valencia, 
ciudad en la que José Luis había nacido el 19 de junio de 1943 siendo el 
mayor de 2 hermanos y donde había cursado los estudios primarios y de 
bachillerato en el Colegio de los Hermanos Maristas. 

Se estableció como regente en la farmacia Frígols, que perteneció a su 
abuelo materno y que era en esos momentos propiedad de su abuela, 
situada en la Gran Vía de germanías número 11 hasta que, en 1985, a su 
pesar, por decisión familiar se traspasó. 

En Valencia fue Profesor Encargado de Curso de Química General en 
la Facultad de Ciencias. 

José Luis Moreno fue pionero de muchas iniciativas docentes, será 
uno de los profesores fundadores de los estudios de farmacia en Valencia, 
junto a otros profesores farmacéuticos de la Universidad de Valencia entre 
los cuales se encontraban el entonces Decano de la Facultad de Ciencias, 
expresidente del MICOF y académico de esta Academia, Profesor don 
Francisco Bosch Ariño, el Profesor Bedate de la Facultad de Medicina, el 
Profesor Mansanet de la Facultad de Ciencias y el Profesor de la 
Universidad Politécnica de Valencia y también Académico de está 
Academia, don Enrique Hernández Giménez. 

Impartían clase a un grupo de alumnos que se examinaban como 
alumnos de enseñanza libre en la Facultad de Farmacia De Madrid. De 
este grupo nació, con la ayuda de los “Propagandistas de la Fe” el Colegio 
Universitario CEU San Pablo de Valencia, donde se impartían los 3 
primeros cursos de la Licenciatura en Farmacia y en el que José Luis 
impartió docencia de fisicoquímica y técnicas instrumentales. 

No conforme con aquel logro quisieron que a la Universidad de 
Valencia volviese la Facultad de Farmacia, la primera fue creada en 1868 
y suprimida en 1874 por falta de recursos económicos. 
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Gracias a sus actuaciones y empeño en 1974 se logró la creación de la 
nueva Facultad de Farmacia de la Universidad de Valencia iniciando su 
andadura en el curso académico 1974-75, siendo nombrado el profesor 
Don Enrique Hernández Giménez Decano Comisario de la misma. 

En 1975 José Luis fue nombrado Prof. Agregado Interino de 
Fisicoquímica de dicha Facultad, pasando en 1978 a Prof. Adjunto 
Numerario y en 1984 a Catedrático Numerario de dicha materia, cargo del 
que ceso por jubilación en el año 2013. 

José Luis fue director del Departamento de Fisicoquímica y Técnicas 
Instrumentales desde 1977 hasta 1984, Continuó también como profesor 
de esta materia en el Colegio Universitario CEU San Pablo de Valencia 
hasta septiembre del año 2000. 

Bastante desconocida es su labor en la Escuela de Magisterio 
“Edetania” centro que estaba adscrito a la Universidad de Valencia, donde 
fue su director desde 1987 al 2004. En esta pequeña escuela del 
Arzobispado de Valencia, gracias al espíritu emprendedor y su capacidad 
científica, después de superar algunas dificultades, consiguió construir en 
potencia una pequeña Universidad, prestando su colaboración sin 
vacilaciones a quienes tenían el encargo del Arzobispo de Valencia, Don 
Agustín García Gascó, de llevar a término la creación de la Universidad 
Católica de Valencia San Vicente Mártir.  

Otra de sus colaboraciones fue en la creación de la Especialidad 
Farmacéutica en Radiofarmacia. 

Antes de 1960 la medida de las sustancias presentes en pequeñas 
cantidades en sangre y otros líquidos corporales era extremadamente 
difícil y las técnicas de valoración biológicas eran Imprecisas y 
difícilmente reproducible de un laboratorio a otro. 

En 1960 YALOW y BERSON Para la insulina y ELKINS Para la 
tirosina idearon un método para la medida precisa de estás hormonas 
aprovechando la sensibilidad de los detectores de radiaciones, su técnica 
se denominó RIA o Radioinmunoensayo. 

A principios de los años 70 surge en Valencia la Medicina Nuclear 
como especialidad, en la que colaboran juntos a diversos equipos médicos, 
físicos químicos y farmacéuticos, el profesor Benlloch Zimmerman, 
catedrático de la Facultad de Medicina y académico de número de esta 
Academia la estableció en el Hospital Clínico Universitario y a él se 
incorporó José Luis en 1972, desenvolviendo una novedosa rama de la 
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farmacia en el ámbito hospitalario, la radiofarmacia, poco después fue 
nombrado Jefe del Servicio de Radio Isótopos de dicho hospital, puesto que 
ocupó hasta su jubilación, con ello contribuyó a la creación de la 
Especialidad en Radiofarmacia aprobada en 1984, siendo Ministro de 
Educación y Ciencia el profesor Don Federico Mayor Zaragoza. A José 
Luis se le concedió dicha especialidad por acceso directo y fue nombrado 
miembro de la Comisión Nacional de Radiofarmacia. 

Sobre esta especialidad dirigió varias Tesis Doctorales y realizó 
destacadas publicaciones, siendo pionero en la constitución de las 
unidades de radiofarmacia en España, hoy día varias de ellas dirigidas 
por discípulos suyos, algunos de los cuales gozan de un reconocido 
prestigio. 

Como investigador José Luis dirigió 26 Tesinas de Licenciatura o 
TFGs, 18 Tesis Doctorales, público 110 trabajos de investigación científica 
y presentó 54 comunicaciones a congresos, hay que resaltar que entre los 
doctores cuya tesis dirigió 3 son hoy en día Catedráticos de Universidad y 
6 Profesores Titulares de Universidad. 

Persona muy inteligente fue un destacado jugador de ajedrez, así 
como un gran aficionado a la música, especialmente a la ópera, siendo uno 
de los fundadores de la Asociación de Amigos de la Opera, lo que le llevó a 
conocer a destacados artistas de ese mundo como Plácido Domingo. 

Junto con don Enrique Amat psiquiatra y compañero académico 
realizó un estudio psiquiátrico-psicológico del personaje de la ópera de 
Giuseppe Verdi, Otelo qué expusieron en una sesión de esta Academia. 

Ingresó en la Real Academia de Medicina de la Comunidad 
Valenciana en 1996 con el discurso “Radiofarmacia y Antimateria”, siendo 
el Ilmo. Dr. D. Enrique Hernández Giménez quien contestó a dicho 
discurso. Ocupo el sillón 14 de dicha Academia. 

Siempre Estuvo dispuesto para ayudar a los compañeros y participar 
en las actividades de la institución. Fue el académico encargado de 
contestar a mi discurso de ingreso en esta Academia lo cual siempre le 
agradeceré. 

Durante la presidencia de la Academia del Profesor D. Benjamín 
Narbona fue miembro de su Junta de Gobierno como tesorero de la 
misma.  
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Su dedicación y colaboración con diversas Sociedades e instituciones 
científicas sanitarias y académicas, especialmente las relacionadas con el 
mundo de la farmacia, hizo que fuese nombrado entre otras: 

-Académico Numerario de la Academia Iberoamericana de Farmacia.   
-Académico Correspondiente de la Real Academia Nacional de 

Farmacia.  
-Académico Correspondiente de la Real Academia de Farmacia de 

Cataluña.  
-Académico Correspondiente de la Academia de Farmacia Santa 

María de España de la Región de Murcia. 
 
Llevaba siempre en su ánimo el fundar también una Academia de 

Farmacia de la Comunidad Valenciana y cuando se jubiló comenzó a 
dedicar gran parte de su tiempo y esfuerzo en esta misión partiendo 
prácticamente de cero, ya que en la Comunidad Valenciana no se había 
desarrollado el marco legal que lo facilitase, por ello le costó más de 5 años 
de lucha y trabajos conseguirlo, para lo cual solicitó la colaboración de 
algunos compañeros, principalmente académicos, siendo una de las 
colaboraciones más destacadas la del profesor don Fernando Rius Alarcó, 
quien siempre la acompañó y ayudó en todos los trámites, presentándole a 
altos cargos que también le ayudaron y proponiendo la conveniencia de la 
ubicación de la Academia en los Colegios Oficiales de Farmacia de las 3 
provincias de la Comunidad Valenciana, los cuales prestaron su 
colaboración, aunque de forma muy destacada  el MICOF, cuyo Presidente 
D. Jaime Giner ofreció además de los espacios necesarios, las 
infraestructuras del mismo así como ayuda económica, estableciéndose en 
dicho colegio su sede principal. Todos estos esfuerzos consiguieron que el 
28 de junio de 1918 se publicase en el Diario Oficial de la Generalitat 
Valenciana el decreto 82 /2018 de la Consellería de Educación 
Investigación Cultura y Deporte por la que se creaba La Academia de 
Farmacia de la Comunidad Valenciana, en la que figura el listado de 
Académicos Fundadores que prácticamente él había buscado y propuesto, 
deseando principalmente que ya fuesen Académicos Numerarios o 
Correspondientes de otras Academias. José Luis fue su primer Presidente. 

Como se ha comentado en algunos medios José Luis era un verdadero 
universitario católico y pronto a hacer el bien, enemigo acérrimo de las 
discusiones paralizantes, estaba profundamente convencido de que la vida 
universitaria es sobre todo vida y que los profesores y alumnos crecen 
cuando afrontan retos, se encontraba en las antípodas de cualquier 
sectarismo.  
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¡Que necesario es recordar esto nuestros días!  

Podemos decir que no era un hombre muy beneficiado por la suerte en 
la que poco o nada confiaba, todo lo que consiguió fue gracias a su tesón, 
trabajo y constancia. Estaba plenamente persuadido del valor del 
pluralismo porque sabía que la verdadera energía es pluralista, ya que se 
basa en las personas, en su iniciativa, en la búsqueda del bien y en su 
perseverancia para para conseguirlo. Algo que José Luis llevaba en su 
propia persona. 

Nunca le vi un mal gesto por difícil que fuese la situación. 

Siempre mostró un gran amor hacia su esposa Ángela y su familia, 
heredera de sus valores, siguiendo dos de sus hijas Ángela y Elena su 
vocación docente como profesoras. 

No siempre recibió José Luis el merecido agradecimiento a sus 
esfuerzos y logros, pero estoy seguro que la sociedad y en especial la 
sociedad farmacéutica le sabrán reconocer su trabajo y aportaciones. 

Sus restos descansan hoy en el columbario de la Parroquia del Buen 
Pastor de Valencia, pero su alma seguro que está en el Cielo a la diestra 
del Padre Eterno y desde allí ya estará ayudando a su querida familia y a 
todo aquel que lo necesite. 

Es probable que sí en su día merecemos alcanzar dicho lugar nos 
encontremos con alguna Fundación que le haya encargado el Padre, 
porque quieto no creo que pueda estar. 

José Luis agradecemos la suerte de haberte conocido y de todo lo que 
nos has aportado. 

Por último, voy a leer un comentario de nuestro compañero 
Académico y exrector de la Universidad de Valencia, Profesor D. Esteban 
Morcillo. 

“Estimado Agustín, mi distinguido amigo,  

No sabía del reciente fallecimiento de nuestro compañero 
Académico José Luis Moreno y he visto que nuestra Presidenta te 
ha encargado la laudatio. 

Apreciaba mucho a José Luis y además de la proximidad de 
nuestras respectivas materias nos unía el amor a la ópera y más 
de una vez le he pedido libretos de óperas raras, lo que siempre 
tenía y amablemente me los hacía llegar. 
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 Pérdida sensible y dolorosa. 

Como no podré asistir al Acto de la Sesión Necrológica, te 
rogaría que hicieras llegar mi más sentido pésame y condolencias 
a la familia De José Luis. 

Un fuerte abrazo, 

 Esteban  

 

Esta es también una prueba más del aprecio que José Luis 
despertaba en todos sus compañeros. 

José Luis siempre estarás en nuestro recuerdo.  

He dicho. 

 

 

 

 


